

Lichtenstern Landsberg zur Zeit Köglers. Handel und Handwerk bestimmten das Leben der Bürger, die von den Jesuiten religiös betreut wurden und so wohlhabend waren, daß sie ihre Stadt barock umgestalten konnten. Auf die lange Tradition der Astronomie in China und ihre Bedeutung für die Mission der Jesuiten verweist Klaus Rechenberger. Er entwirft ein Bild der Sternwarte in Peking, deren astronomische Geräte anhand einer alten Vorlage von Walter Etschmann nachgezeichnet wurden. Mit einem Vergleich zwischen der Astronomie zu Zeiten Köglers und der modernen Astrophysik von heute beschließt Rainer Gaitzsch den schmalen, reich bebilderten Sammelband. Weil die Festschrift zu den wenigen Büchern gehört, die über Ignaz Köbler erschienen sind, sollten sie die nicht übersehen, die sich für den Jesuiten aus Landsberg und die Chinamission interessieren.

Julius Oswald SJ

KIECHLE, Stefan: *Kreuzesnachfolge*. Eine theologisch-anthropologische Studie zur ignatianischen Spiritualität. (Studien zur systematischen und spirituellen Theologie. 17.) Würzburg: Echter 1996. 446 S. Kart. 56,-.

Aus der Perspektive der theologischen Anthropologie untersucht Kiechle in seiner fundierten Doktorarbeit Leben und Werk des Ignatius von Loyola, um herauszufinden, was Kreuzesnachfolge für die ignatianische Spiritualität bedeutet. Nach einer kurzen Erläuterung der Untersuchungsmethode kommentiert er im ersten Teil der Dissertation ausführlich das Exerzitienbuch und im zweiten die Briefe des Ignatius sowie die Konstitutionen der Gesellschaft Jesu. Dabei macht er deutlich, worin der Gründer des Jesuitenordens den Sinn und die Notwendigkeit der Kreuzesnachfolge sah. Wie Ignatius die Nachfolge des leidenden und gekreuzigten Jesus in seinem Leben zu verwirklichen suchte, zeigt ein kurzer biographischer Abriß. Im abschließenden dritten Teil befaßt sich der Autor mit der Kreuzesnachfolge in der ignatianischen Spiritualität von heute und versucht, die gewonnenen Erkenntnisse theologisch weiterzuführen und fruchtbar zu machen. Dabei wird deutlich, daß manche Auffassungen und Bußübungen des Ignatius nur auf ihrem historischen Hintergrund zu verstehen und als äußerst problematisch zu-

rückzuweisen sind. Andere erweisen sich dagegen als modern und bedenkenswert für das heutige religiöse Leben.

Durch seine sachkundige Auslegung einschlägiger Texte des Ignatius von Loyola gibt Kiechle einen umfassenden Einblick in dessen Spiritualität und macht auf die Bedeutung des Kreuzes aufmerksam, das die zentrale Wahrheit jeder christlichen Theologie ist und deshalb auch in der heutigen Exerzitienbegleitung nicht übersehen werden sollte. An den Leser, der mit theologischen Begriffen und Überlegungen nicht vertraut ist, stellt die empfehlenswerte Arbeit hohe Anforderungen. Vielleicht ist sie auch deshalb so schwer zu lesen, weil sich Kreuz und Erlösung, die nur durch die Nachfolge Jesu und die Gnade Gottes zu begreifen sind, letztlich rational nicht erklären lassen. Wer allerdings die Exerzitien des Ignatius und sein geistliches Leben besser verstehen möchte, sollte die Mühe nicht scheuen und die grundlegende Arbeit über die Kreuzesnachfolge aufmerksam lesen.

Julius Oswald SJ

WOLFF, Pierre: *Den Gefühlen trauen und den Kopf gebrauchen*. Die Kunst der Entscheidung nach der Methode des Ignatius von Loyola. Freiburg: Herder 1996. 199 S. Kart. 29,80.

Dieser eher lebenspraktisch als mit wissenschaftlichem Anspruch verfaßte Ratgeber greift auf die geistliche Tradition zurück, daß wir bei der „Unterscheidung der Geister“ die Gesamtheit der Seelenkräfte gebrauchen müssen und dürfen. Ignatius stützt sich auf diese alte Erfahrung (z. B. in Nr. 50 der Geistlichen Übungen). Heute versuchen Typologien unterschiedlicher Herkunft und Fundiertheit, den Exerzitien- und Unterscheidungsprozeß in bezug auf die jeweilige Persönlichkeit des oder der Übenden nachzuzeichnen. Der deutsche Titel scheint dies klarer wiederzugeben als der englische („Discernment“, im Buch durchgängig mit „Abwägen“ übersetzt), der eher ein Fachpublikum anspricht. Die Begriffe „Gefühl“ (bzw. „Herz“ im Text) und „Kopf“, vor allem aber das Bindewort „und“ stehen für die Ganzheitlichkeit in der Praxis des Abwägens. Das Buch hebt sich damit wohltuend von der immer wieder beobachtbaren einseitigen Verherrlichung des „Bauches“ oder auch des Intellekts ab. Wer allerdings klare Defi-

nitionen dieser anthropologischen Begriffe erwartet, wird nach der Lektüre enttäuscht sein.

Der Verfasser geht nämlich davon aus, daß sein Buch auf der Basis der ignatianischen Geistlichen Übungen praktiziert, allein oder in einer Gemeinschaft ausprobiert wird. Er versucht allerdings, dem in geistlichen Dingen wenig erfahrenen Leser sprachliche Brücken zu bauen, indem er den ignatianischen Jargon vermeidet und Ignatius erst ab S. 82 als „Meister des geistlichen Lebens und des Abwägens“ oder mit der „Ansicht eines Fachmanns“ (Kap. 3) zitiert. Freilich begegnet der Ansatz des Ignatius unausgesprochen auf jeder Seite des Buchs, und es finden sich

viele gelungene moderne Begriffsübersetzungen, ausdrücklich auch für jüdische und für nicht an Gott glaubende Leser. Kritisch wäre zu fragen, ob der von Ignatius sehr fein beschriebene Fortschritt im geistlichen Unterscheiden (im Jargon: Wahlzeiten, Übergang zu den Unterscheidungsregeln der Zweiten Woche) wirklich ohne eine vorausgehende Exerzitiererfahrung verstehbar bzw. vermittelbar ist. Abschließend bleibt zu sagen, daß bei einer Neuauflage die mißverständliche Rede von einer „unter“bewußten Motivation (z. B. 21, 187) durch den psychoanalytischen Begriff des „Unbewußten“ ersetzt und erläutert werden sollte.

Eckhard Frick SJ

ZU DIESEM HEFT

Die Mehrheit der Bürger in der Bundesrepublik Deutschland sieht in der Arbeitslosigkeit das bedrängendste Zukunftsproblem. JOHANNES MÜLLER, Professor für Sozialwissenschaft und Entwicklungspolitik an der Hochschule für Philosophie München, sucht nach sozialethischen und politischen Maßstäben für die Gestaltung der Arbeitswelt unter Berücksichtigung der wirtschaftlichen Globalisierung und der ökologischen Perspektive.

SABINE DEMEL, Professorin für Kirchenrecht an der Universität Bamberg, gibt einen Überblick über die Grundzüge der deutschen Strafregelung für Abtreibung und über die gesetzlich vorgeschriebene Beratung. In der Diskussion über die verpflichtende Mitteilung von Gründen für einen beabsichtigten Schwangerschaftsabbruch im Beratungsgespräch zeigt sie auf, daß die vorläufigen Richtlinien der Deutschen Bischofskonferenz und das bayerische Schwangerenberatungsgesetz von 1996 in Übereinstimmung mit dem Bundesverfassungsgericht eine mit dem Bundesgesetz verbundene Rechtsunsicherheit beseitigen.

Die biblische Geschichte vom Mord Kains an seinem Bruder Abel wurde in der Literatur in vielfältiger Weise aufgegriffen. PAUL KONRAD KURZ geht diesem Motiv in einem literaturgeschichtlichen Überblick nach und zeigt seine politische, psychologische und soziale Verarbeitung.

Angesichts sinkender Priesterzahlen kann in einer wachsenden Zahl von Gemeinden keine regelmäßige sonntägliche Eucharistie mehr gefeiert werden. CHRISTOPH BÖTTIGHEIMER mißt die katholische Ämtertheologie an der Lehre des Zweiten Vatikanischen Konzils über die Kirche und das Christusmysterium als Glaubensfundament; dementsprechend fordert er Korrekturen an den Zugangsvoraussetzungen zum Priesteramt.

BEILAGENHINWEIS

Dieser Ausgabe ist eine Eigenwerbung (Verlegerbeilage) beigefügt.